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7 	Participantes: 
8 	Aline Carla Alves de Moura Silva (SESAI/DSEI/MG-ES), Antenio Carlos (TI Comboios — Cacique Tupiniquim), 
9 	Caroline Buosi Molina (SEGOV/PR Secretaria de Governo Presidencia da RepbIica), Debora Lyrio de Melo 

10 	(Secretariado), Douglas da Silva Lemos (TI Tupiniquim Associacao Indfizena Tupiniquim e Guarani — Presidente), 
11 	Edna das Neves e Silva (SETADES/ES), Eduardo Romano Bustamante (Fundacao Renova - Vice-Lider de 
12 	Programa), Eva Adriana Costa Gazoni (Fundacao Renova - Governanca de Programas), Francisco de A. N. Nobrega 
13 	(Defensoria Nblica da Uniao), Gabriel Vinicius Moura 	(Fundacao Renova — Juridico), Hugo Ricardo Lamas 
14 	Diogo (Ministerio Pnblico Federal/Ramboll), Italo Lobo Gualberto (Ministerio da Agricultura, Pecuaria e 
15 	Abastecimento), Luiz Henrique Rodrigues (SECULT/ES), Monica Silva de Jesus Pazinatto (CRQ Degredo), Priscila 
16 	Ribeiro da Cruz (FUNAI / Fundacao Nacional do Indio), Rafael Fabricio Ferreira (SESAI/DSEI/MG-ES), Renaldo 
17 	Lino da Silva (Ti Krenak), Ricardo Burg (Fundacao Renova), Suelen Taciane Brasil de Souza (Ministerio da 
18 	Agricultura, Pecuaria e Abastecimento), Tiago Cantalice da Silva Trindade (FCP / Fundacao Cultural Palmares), 
19 	Valeria do Socorro Novaes de Carvalho (FUNAI / Fundacao Nacional do Indio), Vivian Paes (MPF/FGV), Marilia 
20 	Amaral (FUNAI), Priscila Arruda (Fundacao Renova — Programas), Maria Starling (E&Y), Rita Mendonca 
21 	(Fundacao Renova — Direitos Humanos), Pollyanna Azevedo (SEPPIR). Andrei Camargo Duarte (FUNAI/Fundacao 
22 	Nacional do Indio) 
23 
24 
25 	Dia quatorze de mareo de 2019,  na Fundacao Nacional do Indio, FUNAI — Sala Multiuso (3° Andar), em Brasilia/DF 
26 	aconteceu a reuniao da Camara Tecnica Indigena e Povos e Comunidades Tradicionais CT-IPCT/CIF. A reuniao foi 
27 	iniciada pela coordenadora Caroline Molina da Secretaria de Governo da Presidencia da RepUblica, que deu as boas- 
28 	vindas e realizou a rodada de apresentacees. A Carnara Tecnica e coordenada pela Secretaria de Governo e 
29 	compartilha a coordenacao com o Tiago Cantalice, Fundacao Palmares e Valeria Carvalho, da FUNAI, a participacao 
30 	de membros representantes de ergaos governamentais ainda em processo de transicao, representantes das 
31 	Comunidades: QuilomboIa de Degredo, Indigenas, Krenak, Tupiniquim Guarani e de Faiscadores/Pescadores. A 
32 	coorclenacao faz as apresentacees, informou que a partir da prexima reuniao haverao dois representantes dos 
33 	Faiscadores por serem de duas comissees distintas, justifica as faltas dos mesmo para a reuniao, e apresentou Dr. 
34 	Francisco Nebrega (DPU) que voltou para a Camara Tecnica. 
35 	Item I: Orcamento dos Programas 03 e 04 apresentack ■ e esclarecimentos: A CT havia solicitado a presenca 
36 	de um representante da equipe do Financeiro para realizar a explanacao, mas que nao pode comparecer a reuniao. e o 
37 	lider dos programas com o apoio do gerente conduziu a apresentacao pontuando o que era de maior relevancia. O 
38 	programa apresenta valores e percentuais que nao estao detalhados para que se faca uma analise adequada nao esta 
39 	coerente com o que esta sendo realizado nos territerios e as atividades da CT. Completou a importancia da presenca 
40 	da especialista do Financeiro para o resgate do histerico deste oreamento. O representante da Fundacao Palmares 
41 	perguntou qual seria a projecao para as revisees e atualizacees. A Renova explicou que a lideranca do programa junto 
42 	com a equipe financeira desenhou as linhas gerais deste orcarnento, e sugeriu que fosse alinhado um prazo para a 
43 	elaboracao desta atualizacao, ajustado com o andamento dos processos dos Programas 03 e 04 em cada uma das 
44 	comunidades e reapresentar a CT. A coordenacao da CT solicitou abertura dos valores para melhor avaliacao e se 
45 	pode receber ajustes. A Govemanca da Renova informou que os periodos de revisao dos orcamentos sao sempre no 
46 	final de cada semestre A coordenadora da CT ressaltou que ja havia solicitado no plenario do CIF o detalhamento 
47 	deste orcamento em planilha, que acabou sendo enviado em PDF, e que necessitaria de um especialista do fmanceiro 
48 	da Renova para responder as devidas durante a apresentacao. A Renova questionou sobre a relevancia em se discutir 
49 	um oreamento desatua!izado« A CT, entao, solicitou a previsao para atualizaeao desse oreamento. A Renova nao 
50 	soube responder com exatidao A CT sugeriu fazer os apontamentos da apresentacao que precisariam explorados: a 
51 	questao dos aditivos no orcarnento devido a um aumento ja que outros projetos estao sendo aprovados pelo CIF; 
52 	questao dos custos de origem compensateria que nao constam na apresentacao em PDF, sendo que todo orcamento 
53 	dos progamas PG03 e PG04 e reparaterio na planilha; indicadores que apresentam percentual de execucao com as 
54 	acees a serem executadas precisa-se detalhar que tipo de indicador foi usado para se chegar ao percentual. O gerente 
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55 	da Renova pontuou que esta de acordo com a necessidade de um olhar tecnico e mais apurado sobre este oreamento. 
56 	A CT ainda pontuou que a proposta desta reuniao era conhecer e tentar esclarecer os pontos de ditvida, isso foi 
57 	prorrogado mais uma vez. Encaminhamento 19-1: Na pr6xima reunffio da CT. a equipe do financeiro da  
58 	RENOVA apresentara detalhamento do planejamento orcamentario dos PG 03 e 04. Prazo: 5 dias uteis antes 
59 	da pr6xima reunffio da CT IPCT.  A coordenadora informou que a CT fara um informe ao CIF que esta aguardando 
60 	a nova documentaeao a ser enviada pela Renova para realizar as analises pertinentes. 
61 	Item da pauta: Relat6rio do Trimestre (dez/2018, jan. e fev./2019) 	Apresentack) feita pelo fider dos 
62 	programas que relatou o envio do documento na semana anterior, e foram detalhadas as principais quest5es contidas 
63 	no mesmo. Os pontos sao lidos na apresentaeao em anexo. Destacou o processo de reorganizaeao dos acordos das 
64 	familias atendidas com a garantia que os pagamentos fossem feitos na data certa. Em dezembro12018 marco 
65 	importante da entrega do relatOrio parcial do Estudo de Componente Indigena e a matriz de impactos das terras 
66 	indigenas. Em janeiro o IBAMA emitiu a autorizacao para inicio das coletas. A consulta em Degredo do PBAQ 
67 	(Plano Basico Ambiental para Quilombola), ocorrida em dezembro nao foi validada e nova consulta foi feita em 
68 	fevereiro e aprovada com algumas alterae5es, porem a NT ainda nao foi entregue, que sera apresentada ao CIF em 
69 	abril. 
70 	Ressaltou a importancia de receber um feedback do relatOrio trimestral completo. Faiscadores: em dezembro 
71 	ocorreram as primeiras idas a campo, janeiro em Barra Longa e Santa Cruz e fevereiro, onde foram realizadas oficinas 
72 	de Direitos Humanos em Ponte Nova e XopotO. O estudo de mapeamento foi viabilizado por meio de um contrato 
73 	com a FUNDEP, Fundaeao de Desenvolvimento da Pesquisa. Ao longo da execueao do contrato ha a previsao do 
74 	repasse dos relatOrios no qual a Renova podera analisar do processo como um todo e acrescentou que de acordo com o 
75 	convenio firmado preve o repasse das informaciks diretamente para a CT. Realizadas reuni5es para apresentar a 
76 	devolutiva do processo do Programa de Auxilio Financeiro Emergencial, o AFE, e atendeu ao pleito de inclusao de 
77 	novos atingidos e esta-se evoluindo, porem, ainda nao finalizado. Seguiu-se para as perguntas. A representante de 
78 	Degredo mencionou o Plano de Comunicaeao e sugeriu seguir a mesma linha do Plano de Educaeao Ambiental. O 
79 	gerente da Renova, explicou que as Camaras Tecnicas de Comunicaeao e de Educacao se reuniram e propuseram a 
80 	realizacao de uma primeira Oficina de Comunicaeao Social em Degredo com duas linhas de frente: levar as respostas 
81 	as perguntas feitas pela comunidade sobre o tema quando a equipe da Renova estiver no local; a equipe de Educacao 
82 	Ambiental da Renova questionou como levar a comunidade as inforrnae5es sobre a qualidade de agua se nao conhece 
83 	os indicadores da comunidade para a agua, como por exemplo, como ela cuida e qualifica a prOpria agua. Porque 
84 	precisa haver uma mesma fonna de cornunicaeao para que as explicae5es e respostas sejam entendidas pela populaeao 
85 	local. Irao propor a CT-IPCT uma primeira Oficina, em abril, da equipe Educaeao Ambiental junto com a de 
86 	Comunicaeao Soeial na construcao de um jornal, onde uma parte sera feita pela comunidade e outra parte com as 
87 	respostas da Renova sobre os questionamentos da populaeao. A proposta e fazer um projeto de educomunicaeao: ao 
88 	inves da Renova produzir o material de comunicacao, os jovens de Degredo iriam construir as suas prOprias peeas 
89 	sobre comunicaeao e que esta venha de dentro para fora e empodere os jovens no desenvolvimento deste trabalho. A 
90 	representante de Degedo afirmou que este projeto do tema da agua, nao sera implementado porque em agosto de 
91 	2018 a solicitaeao de educaeao ambiental ja havia sido feita pela CT a Renova, que nao se manifestou. Foi proposta 
92 	Renova, entao, a construeao de um projeto que atendesse toda a essa situaeao. Ela fez a meneao do trabalho que foi 
93 	feito desenhado e descnvolvido pela Comissao de Atingidos, em conjunto com a comunidade local sobre a educaeao 
94 	ambiental. Demonstrou seu aborrecimento com a preocupaeao tardia da Renova. A FR se manifestou dizendo que 
95 	estava respondendo a uma pauta relacionada a Comunicaeao Social e que ainda nao pode enviar ainda uma resposta 
96 	sobre este projeto e pede desculpas. O representante da FCP lembrou que essa primeira atividade de educaeao 
97 	ambiental tem um objetivo muito especIfico, que e orientar a populacao de Degredo a fazer bom uso da agua mineral 
98 	que esta sendo distribuida, o que vem sendo solicitado ha, pelo menos, cinco meses, nao sendo necessario a 
99 	elaboraeao de plano ou estudo aprofundado para executar tal acao. A coordenaeao da CT informou que essa pauta sera 

100 	tradada mais tarde ao ser apresentadas as ae5es futuras para a comunidade de Quilombola. A representante da 
101 	SETAES, questionou sobre a dinamica do relatOrio trimestral onde estavam relatadas atividadcs que nao foram 
102 	executadas, mas que ja estavam previstas ha oito meses, como o Plano de Contingencia de Comboios. PropiSs a 
103 	inclusao de informac5es no relatOrio que expliquem porque esta parado o plano. Encaminhamento E19-2:  
104 	Apresentar um quadro de aces previstas e se foram executadas ou irro, e suas respectivas iustificativas, em  
105 	documento que seja de facil conferncia. No relat6rio trimestral ia consta, rrias de maneira descritiva. Prazo:  
106 	pr6xirno relathrio.  A CT prosseguiu com a avaliaco do relatbrio, solicitando ajustes: ° nnmero de poeos sugeridos 
107 	pela CT-SaUde para inclusao no PMQACH (pg. 23) esta subdimensionado, pois 25 poeos foram incluidos so na 
108 	comunidade de Degredo. Na pagina 25, corrigir o texto sobre o processo de autorreconhecimento dessa comunidade, 
109 	pois a solicitaeao chegou a Fundaeao Palmares em 2015, antes do desastre. Ressaltou tambem que o texto menciona 
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110 	que a Comissao Local de Atingidos pediu a paralisacao do cadastramento, mas na verdade, ao longo de 2018 ficou-se 
111 	decidido que o processo de cadastramento deixasse de ser responsabilidade da comissao e que as demandas fossem 
112 	encaminhadas diretamente para a Renova, com o acompanhamento da Defensoria Pablica da Uniao. A Renova 
113 	lembrou que, quando comeeou o processo, a equipe da Sinergia ja estava no territ6rio e a comunidade havia solicitado 
114 	para que ela nao participasse mais do processo porque 1"&) conseguiu realizar um dialogo adequado. A CT pediu a 
115 	melhora no texto e que nao precisava constar acontecimentos fora do periodo do relaterio. A Renova explicou 
116 	tambem que as aed5es especificas sobre SaUde e Protecao Social, foram trabalhadas em conjunto com as respectivas 
117 	areas, e seguem a mesma 16gica e diretrizes estabelecidas pela CT-Saade e CTOS em relacao a Proteeao Social. Outro 
118 	tema citado pela CT foi sobre o modo como esta citado o Plano de Contingencia, que nao e possivel afirmar que o Rio 
119 	Doce nao afetou a agua em Degredo, conforme manifestacao dada pelo Instituto Estadual de Meio Ambiente e 
120 	Recursos Hidricos (IEMA): ha de se considerar, por exemplo, a cheia de 2013. Quanto ao Plano de Comunicacao 
121 	apresentou boas propostas e que precisariam ser feitas em conjunto com a comunidade e solicitou que a primeira 
122 	edicao do jornal pudesse ser para antes de junho. A FGV ressaltou a importancia da interacao com os atingidos antes 
123 	de qualquer inciativa em relaeao ao Plano de Comunicaeao porque existem linguagens e narrativas diferentes para 
124 	cada povo tradicional. E avaliar os riscos de producao de conteado de comunicacao criada em conjunto quanto a quem 
125 	vai assinar pelo conteado e que usos poderao, posteriormente, pela Fundaeao Renova. A representante Quilombola 
126 	relatou sobre um video protagonizado por integrante da comunidade e produzindo em conjunto com a Renova e que 
127 	resultou em ameacas a essa pessoa por parte de outros atingidos e ressalta a gravidade do assunto e que as ae(5es 
128 	precisarao ser muito bem analisadas. A Renova respondeu que ha preocupacao com estes pontos e que os processos 
129 	sao tambem encaminhados para consulta da populaeao. Encaminhamento E19-3: Levar o Professor. Aderval para  
130 	apresentar o mapeamento que esta sendo realizado sobre os faiscadores. A CT ira que fazer o convite porque a 
131 	Renova informou que provavelmente ele nAo aceitaria um pedido direto dela. A Renova respondeu sobre o tema 
132 	das coletas e informou que a Polif6nicas voltou no territ6rio em fevereiro para fechar o cronograma com as lideraneas 
133 	indigenas, e no final de marco e corneeo de abril seria a primeira secao de coleta e, a segunda, provavelmente em 
134 	junho finalizaria as coletas, com dois meses de consulta e logo com a finalizacao em dezembro. A CT pontuou que a  
135 	inforrnaeao que tinha era que exista uma parceria com a Rede Rio Doce Mar da Universidade Federa] do ES, que  
136 	ficaria com a responsabilidade desta coleta, mas nao soube dizer se seria s6 sobre a qualidade da agua ou tambem  
137 	envolveria o pescado. Porern, essa foi a justificativa dada pela H&P para nao ter solicitado ao IBAMA autorizacao  
138 	para pesca cientifica no mar de Degredo. A equipe do PG 03 e 04 declarou desconhecer o trabalho da Rede e pedira 
139 	esclarecimento a H&P. A Governanea da Renova respondeu sobre o periodo de revisao do oreamento: junho e julho. 
140 	Item Plano de Contingkncia para Cheias apresentaeAo com atualizaeAo do status e esclarecimentos. Pontos 
141 	principais: a importancia das articulaci3es com a Defesa Civil, comunidade e Renova e que sejam fora da epoca das 
142 	cheias. Treinamento das pessoas precisa ocorrer para gerar alta capacidade de resposta. Necessidade da construeao 
143 	coletiva corn as contribui0es de todos envolvidos. Quando ocorreu o rompimento da barragem foram 19 Iocalidades 
144 	que tiveram seu abastecimento pablico interrompido. A Renova entao precisou garantir que, no periodo chuvoso, as 
145 	esta0es de tratamento de agua (ETAs) nao fossem afetadas pelos rejeitos da lama. Os Planos de Contingencia 
146 	(cenario de incerteza dentro de um cenario de risco) sao para Linhares. Sooretama e Comboios. A Renova sempre 
147 	precisou justificar as acUs de contingencia pelo TTAC. tendo como norteador o rompimento da barragem e a cheia de 
148 	2013, marco hist6rico usado para o embasamento na construcao do plano de Cornboios porque o Rio Doce de fato 
149 	alcaneou a regiao podendo levar os rejeitos de minerio. Explicou que qualquer aeao de contingencia precisa ser 
150 	incorporada no Plano Integral. Encaminhamento 19-4: A Renova ira apresentar na pr6xima reuniAo o Plano 
151 	InteEral reestruturado com a inclusao de outros riscos identificados para a estacAo chuvosa para essas  
152 	localidades. Prazo: 10/04. A Renova informou que o atraso foi devido a contratacao da empresa para a instalaeao de 
153 	reguas (sera concluido em abril) nos quatro pontos no territOrio de Comboios. E acrescentou que foi feita, com o apoio 
154 	da SESAI, a caracterizacao da comunidade e utilizaeao do plano de Linhares como referencia. A representante da 
155 	SETADES pontuou a participacao dos entes estaduais em emergencias. A Renova explicou que todos os entes serao 
156 	envolvidos e incluidos no plano. Retomou a apresentaeao com a NT da CT que solicitava a incorporaealo de outras 
157 	terras indigenas no plano de contingencia. Porem a Renova reuniu com a Defesa Civil de Aracruz, que elaborou um 
158 	oficio explicando que nao existiria nenhuma justificativa para fazer o plano nessas regii5es porque, tendo como marco 
159 	a cheia de 2013, nao foram inundadas naquele ano e estao localizadas em uma topografia mais elevada (preprio 
160 	parecer da Defesa Civil). Informou que o Servieo GeolOgico do Brasil, o CPRM (Companhia de Pesquisa de Recursos 
161 	Minerais) realizou um estudo cuja finalidade era de esclarecer os reais impactos do rompimento da barragem de 
162 	Fundao que, com exceeao do municipio de Barra Longa, nao houve aIteraeao significativa da ca]ha do Rio Doce apes 
163 	o rompimento. Inforrnou, em relacao a comunidade Quilombola de Degredo, que existe uma percepcao da mudanca 
164 	de coloracao da agua o Rio Doce e que a comunidade teria sido atingida, justificando assim a elaboraeao de um plano 
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165 	de cheias. A representante Quilombola ressaltou que outros motivos estavam incluidos como o aparecimento de 
166 	especies de peixes nativas Rio Doce dentro do Rio Ipiranga ap6s a enchente de 2013. A Renova informou sobre um 
167 	estudo ja protocolado e que sera divulgado, elaborado pelo Prof PhD Carlos Eduardo Morelli Tucci 
168 	(https://www.ufrgs.br/hge/equipe/nrofessores/carlos-e-m-tucci/)  para atender uma demanda da CT de Seguranca 
169 	Hidrica (CT-SHQA), cujo objetivo era de entender o alcance do Rio Doce em toda a area de Degredo, utilizando 
170 	modelagens com periodos de 5, 10, 25, 50 e ate 100 anos de cheias. O estudo tecnico mostrou que a mancha de 
171 	inundacao de 2013 chegou a vinte quihimetros de Degredo. Os resultados vindos do PMQQS nao indicam, portanto, 
172 	potencial de enriquecimento de contaminacao do Rio Ipiranga pelo Rio Doce. A Renova propes como  
173 	encaminhamento realizar reuniao no territerio para explicar a comunidade os estudos tecnicos feitos na 2' semana de  
174 	abril. A coordenadora da CT contatou a equipe da CT-SHQA que informou que o objetivo do estudo e definir 
175 	captaci3es altemativas de agua para Linhares e Regencia, o que nao incluia qualquer mencao a comunidade de 
176 	Degredo. A coordenadora ressaltou que novamente chegou uma infonnacao desencontrada com o que acontece no 
177 	territ6rio e mais um estudo feito em que a comunidade nao foi consultada e nem sequer sabe do que se trata. 
178 	Acrescentou que houve falhas em todas as ordens: o que e o estudo, qual o objetivo, se a comunidade aprovou que 
179 	fosse alvo deste estudo, e em que momento sera apresentado seus resultados. O representante da FCP acrescentou que 
180 	a Deliberacao n° 200/2018 orienta como estes estudos devem ser conduzidos, como deve se dar a entrada em campo, a 
181 	consulta que sera feita, as equipes envolvidas, se houve a autorizacao da populacao, etc. A Renova explicou que a 
182 	equipe do programa s6 ficou sabendo deste estudo dois dias antes e esta de acordo com a questao basica da 
183 	necessidade da consulta previa. E ira averiguar se este estudo demandava a entrada no territ6rio, quais foram as bases 
184 	e informa que o apontamento da CT foi coerente. O represente da Defensoria Publica da Uniao deixou claro a sua 
185 	preocupacao de que a equipe da Renova nao sabia nada sobre o estudo, mesmo com o conteildo de interesse direto da 
186 	gerencia dos programas PG03 e PG04, e pontuou a urgencia em trazer uma negativa para a comunidade, utilizando-se 
187 	como base estudo que sequer sua equipe tem conhecimento total. E que nao se consegue nem trazer aporte tecnico 
188 	para dialogo interno na CT porque nao se tem as informac45es basicas de metodologia e cronograma, etc. A FGV 
189 	pontuou que a Camara Tecnica precisa ficar sabendo de tudo o que e feito pela Renova quando esta averigua os 
190 	modos de vida de determinada comunidade, e nao se sabe nem dos objetivos que motivaram a contratacao do 
191 	professor; e que os dois saberem, tanto local como o tecnico, sao importantes. A Renova explicou que concorda que 
192 	precisa haver maior integracao por parte dos programas, que preza pelo contato de forma respeitosa com a populacao, 
193 	respeita o saber local e acredita na coparticipacao. Encaminhamento E19-5: A Fundaco Renova fra" entender 
194 	melhor o estudo feito pelo Professor Tucci para traz'es-Io a CT, para depois, ser discutida sua pertinncia para a  
195 	comunidade. O Cacique Tupiniquim alertou que precisa retomar com o Plano para Comboios com urgencia para que 
196 	as aOes sejam realizadas antes de uma possivel cheia acontecer. A CT alertou ainda que novamente o saber tecnico 
197 	esta.tendo mais forca que o saber local e que essa I6gica precisa ser invertida ou, ao menos, tratar de forma igualitaria. 
198 	A representante de Degredo lembrou que ja ocorreram -cheias secas" onda agua de Minas chegou ate a regiao porque 
199 	nao chovia em Linhares e ate danificou a ponte sobre o Rio Ipiranga e que viveu na pele essa ocorrencia em 2013. E 
200 	que a Renova precisa rever os conceitos de respeito. A Renova pediu desculpas. A coordenadora obteve a 
201 	confirmacao da CT-SHQA, e esclareceu que o objeto do estudo do Professor Tucci, ja aprovado pela mesma CT e: 
202 	atender a Clausula n°171, que trata sobre a disponibilidade hidrica e definir capta0es alternativas para Linhares e 
203 	Regencia e por isso, organiza o direcionamento das discuss&s. Mesmo porque e o objetivo do estudo que possibilita 
204 	determinadas concIuses ou nao. Portanto, a CT nao pode considerar este estudo como justificativa para nao ter um 
205 	plano de contingencia de cheias para Degredo e que continua sendo uma pendencia da Fundacao Renova. 
206 	Encaminhamento 19-6: a Renova irfi apresentar anfflise, baseada em estudo espeeffico, quanto a elabora4o do  
207 	plano de contin2encia em De2redo.  A representante da SETADES pontuou a necessidade de suspender entao o 
208 	pedido de encaminhamento da Rcnova sobre a reuniao na comunidade. Ricardo, conversa interna para alinhar e dar a 
209 	devolutiva. A Renova se propes a realinhar internamente para compor o processo para responder a essa pergunta 
210 	dentro do protocolo. Item Faiscadores A Renova precisava entender qual a relacao dos faiscadores com o rio e se 
211 	morarn perto das margens e a percepcao deles para elaboracao do plano de contingencia. Precisaria entender se o 
212 	plano seria para os faiscadores ou para o municipio como um todo. A Renova lembrou que na ultima reuniao o 
213 	representante dos faiscadores, que nao estava presente nesta reuniao da CT, comentou que ha pessoas que moram 
214 	prOximos as obras de Candonga, que na epoca das chuvas acaba por ser impactados de alguma forma. A Renova 
215 	questiona se esses moradores sao faiscadores ou agricultores, e lembrou que foram realizadas diversas reuni ,5es com 
216 	as comunidades de Rio Doce e Santa Cruz, apresentando o plano que a Sarnarco realizou em conjunto com a Defesa 
217 	Civil que e especifica para a remocao de pessoas. A coordenadora lembrou que, na verdade, o que caracteriza os 
218 	faiscadores e o uso do rio e nao a localizacao de sua moradia, e que com a cimentacao da calha pelo rcjeito, a 
219 	garimpagem artesanal ficou prejudicada. Pontuou que foi encaminhado o interesse da comunidade de faiscadores em 
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220 	saber qual era o plano da Samarco e que a Renova apresentaria uma data para essa reuniao de esclarecimento do plano 
221 	no dia 14 de marco. A comissao local e formada basicamente por populaOes tradicionais e manifestou o interesse em 
222 	dialogar com a Fundacao Renova e a Samarco para conhecer este plano de contingencia que ja existe. 
223 	Encaminhamento E19-7: A Renova pronOs apresentar o plano de coutinzncia ja elaborado pela Samarco e 
224 	Defesa Civil, a partir 15 de abril porque ainda esta em processo de aprova4o pela Defesa  
225 	Encarninhamento - E19 8: A presenca da Priscila, FR, na prnxima apresentaclo para explicar o Plano de 
226 	Contin&icia de Degredo e o avanco do Plano para Comboios, e munida de todas as informacCres de estudos 
227 	realizados ou a serem realizados.  
228 	Item Proposta de Cronograma dos Programas 03 e 04 para Povos e Comunidades Tradicionais: A Renova 
229 	relembrou que ficou estabelecido dela estruturar uma dinamica junto com as comunidades para trabalhar a definicao 
230 	dos programas, mas que nao foi possivel fechar as agendas. O primeiro encontro ficou, entao, para ser realizado em 
231 	abril para consulta da proposta da estrutura e metodologia Sugestao proposta pela CT foi a de realizacao de um 
232 	informe geral e depois de trabalho em grupos em oficinas para diseutir as especificidades de cada uma das 
233 	cornunidades para uma discussao mais efetiva e ao final uma pactuacao geral. A Renova sugeriu colocar no conteUdo 
234 	todo o histerico de aceSes que foram feitas nos territOrios e, para que essa acao proposta nao gerar inseguranca nas 
235 	comunidades. A coordenadora da CT questionou qual seria o objetivo desses encontros: apenas vaIidar os programas 
236 	ou empreender uma construcao coletiva, com possibilidades de alteracao do escopo dos programas e das aci5es. A 
237 	Renova respondeu que seria de qualificacao e vatidacao daquilo que esta estabelecido e proposto porque oficialmente 
238 	a unica participacao da comunidade neste processo de definicao do programa foi por meio de seus representantes 
239 	dentro da Camara Tecnica. 0 gerente da Renova explicou que existem as condiOes de contorno previstas pelo TTAC, 
240 	a construcao que se tem hoje fez parte de uma serie de dialogos da CT com a Renova e agora a finalizacao com todos 
241 	os entes envolvidos. A representante da FUNAI contextualizou que o primeiro programa foi elaborado no final de 
242 	2017 e, depois de algumas sugestepes, reformulado, mas ainda faltava que a construcao envolvesse o dialogo com os 
243 	atingidos e no ambito do territerio. Pontuou que a iniciativa embora um pouco tardia e importante para a construcao 
244 	conjunta e que tem que ser observada a situacao que hoje se encontram esses territOrios. O cacique da a]deia de 
245 	Comboios ressaltou que, durante o planejamento do programa, e necessario ouvir as comunidades indigenas que tem 
246 	outras dinamicas de vida e cultura para que fique em desacordo com o povo tradicional e nao atenda a demanda da 
247 	comunidade. A CT ressaltou tambem a importancia dessa proposta, mas que nao podera ser aprovada neste momento 
248 	porque as liderancas precisariam consultar as bases antes, considerando que a proposta e envolver as comunidades na 
249 	revisao, qualificacao e validacao dos Programas 03 e 04. A CT devera estar presente no primeiro encontro que 
250 	definira o plano de trabalho e no encontro final para a validacao dos Programas. Pontuou que o momento e de revisao 
251 	de todos os programas da Fundacao Renova, o que perdurara ao longo do ano, e que internamente as CTs ja estao 
252 	comecando a dialogar sobre essa questao. O representante do Ministerio PUblico, Ramboll, tambem aprovou a 
253 	iniciativa porque vem no momento de operacionalizacao do TAC Gov, mas que seria importante definir as bases 
254 	minimas de repactuacao do programa que seriam discutidas no 'arribito da CT e com a comunidade, e depois poder 
255 	detalhar metodologicamente como sera feito. Ressaltou tambem o envolvimento das Assessorias Tecnicas durante as 
256 	entrevistas, bem como detalhar o passo a passo antes de entrar em campo. A DPU reforcou que o momento agora e do 
257 	dialogo para se evitar o desgaste e os conflitos e ouvir e saber o interesse da comunidade e como atender a essas 
258 	demandas. A Renova explicou que no momento de desenhar a metodologia tern que levar em conta as condicb'es de 
259 	contorno que e o TTAC, para nao criar expectativas com a populacao. A CT pontuou que o TTAC nao deveria ser a 
260 	Unica referencia e que alguns conceitos sobre o processo de reparacao integral precisam ser pacificados para a fim de 
261 	nortear essa construcao como esta sendo feito na construcao dos planos na CT-SaUde. Questionou se o cronograma 
262 	para o inicio dos trabalhos estaria em coneordancia com as comunidades porque no primeiro momento, sendo de 
263 	consulta e validacao. elas irao precisar de um tempo para a devolutiva. Os representantes indigenas solicitaram a 
264 	postergacao da data sugerida. Encaminhamento E19-8: A entreza nos territOrios pela Renova de um folheto de 
265 	uma prIzina contendo: o objetivo deste primeiro encontro, bem com as datas propostas e o escopo, a fim de que  
266 	sirva como uma orienta4o. Prazo: 19 de abril.  O gerente da Renova props que na proposta seria colocada a 
267 	metodologia e, na primeira reuniao, pactuar as datas dos encontros dos grupos de trabalho com as comunidades. 
268 	Encaminhamento E19-9: A Renova ira alinhar internamente essas datas e, quando acordadas, sero enviadas  
269 	para as assessorias t&nicas, cornisses locais e c:imara. Essa dinknica sera feita tambir para os faiscadores.  
270 	Encaminhamento E19-10: A CT irfi elaborar uma Minuta com as diretrizes 1:sicas a ser entrezue para uma  
271 	consulta com as comunidades indizenas e tradicionais, o que sera encarninhado Renova via oficio. Prazo:  
272 	02/04. A CT sugeriu trabalhar em um horizonte de 90 dias para a conclusao das atividades dos Grupos de Trabalho 
273 	(GTs) e para entregar uma versao revisada do progama. A estrutura precisa ser traduzida para uma linguagem bem 
274 	menos tecnica e devem ser inclutdas acd3es que ja foram pactuadas. A CT ira elaborar as premissas da base minima do 
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275 	que precisa ser observado, tanto de forma quanto de conteado, a fim de nortear a discussao com a comunidade, 
276 	concomitantemente ao trabalho da Renova. Item Pauta Indigena questUs Krenak e cronograma — A Renova 
277 	iniciou a sua fala um resumo do cronograma a questao de abastecimento de agua no territ6rio Krenak (slides 6 e 7. no 
278 	Anexo I). O representante da SESAI frisou que ainda nao existe uma formatacao final do projeto porque agora que se 
279 	chegou a definiek que nao tem agua em Naknenuk e a captaeao sera feita atraves poeo da Barca que precisa de 
280 	tratamento devido ao teor de Ferro presente, mas esta dentro da normalidade do estado mineiro. A contratack e com 
281 	o intuito de buscar uma empresa que forneea esse tratamento de agua, mas sera ainda apresentado ao povo Krenak. 
282 	Lembrou que todos os processos foram discutidos com a populaeao e que a equipe da Renova (com o apoio da equipe 
283 	da Vale do Rio Doce que faz o contato direto) nao realiza nenhuma acao dentro da aldeia sem a participacao de 
284 	representantes da FUNAI. Acrescentou que o projeto definido sera submetido a uma anaIise tecnica da SESAI, para 
285 	checar se atenderam as premissas antes discutidas. Por altimo, sera apresentado ao povo Krenak para validaeao. A 
286 	Renova solicitou a marcack de uma reunik para apresentaeao dos resultados para as praximas semanas. 
287 	Encaminhamento E19-10: A TI Krenak ira propor com a Renova uma data entre os dias 10 e 15 de abril para  
288 	realizar esta reunffio e com a SESAI presente.  A SESAI explicou que esse projeto surgiu como um sistema anico 
289 	para atender todas as aldeias com uma anica fonte de captaek e que resultou em uma fonte de agua que nao atende 
290 	devido a sua qualidade. A Renova entrou entao com o aporte de estudos geofisicos, e de tecnologia para perfuracao de 
291 	poeos para procurar outra fonte de captaeao dividindo o sistema e como nao obteve sucesso voltou-se a ideia inicial de 
292 	sistema anico que sera apresentado a comunidade. Informou que houve uma demora porque nada e feito sem o 
293 	consentimento deles, tem-se o tempo das tramitac6es da Renova para deliberar internamente, e principalmente o 
294 	objetivo era de alcanear uma captaek segura para se construir projeto robusto, de qualidade, que atenda toda a aldeia 
295 	e resolva definitivamente o problema. 
296 	Item Pauta Indigena - Apresentao de Proposta de cronograma de discussi5es vinculadas ao Programa de 
297 	Indenizaek para Povos Indigenas, a partir das demandas das comunidades ja apresentada a Gerencia PCT da Renova 
298 	(em reunies nas comunidades e/ou na CT-IPCT). A Renova explicou que precisa entender melhor a pauta e a relaeao 
299 	deste trabalho com a prapria questao do PBA para saber com encaminhar. Porque nos dialogos feitos com a 
300 	comunidade ao longo do me's de dezembro, o que foi colocado principalmente por Tupiniquim Caieiras era que esse 
301 	tema ia ser trabalhado nos praximos meses no ambito do PBA que aconteceria neste tempo.. O presidente da 
302 	Associaeao Indigena Tupiniquim e Guarani informou que a comunidade ira fazer uma discussao bem ampla na 
303 	semana que vem para um melhor aprofundamento. A CT concluiu que esta pauta ainda esta em discussao. 0 gerente 
304 	da Renova relatou que recebeu a informaek pela sua diretoria sobre divergencias tecnicas do estudo de impacto feito 
305 	e apresentado pela consultoria Polif6nicas no sentido de uma complementaeao sobre a intensidade dos impactos para 
306 	desenhar e dimensionar os programas. A DPU resumiu que sera realizada apresentaeao pela Polif6nicas, com a 
307 	presenca da Funai, para os indigenas e suas lideraneas nos territ6rios do estudo realizado A apresentacao tem o 
308 	carater de oitiva e possivel validaeao pelas partes. Este sera o momento de avaliaeao, esclarecimentos de davidas e 
309 	consideraee.es pelas partes envolvidas. Este e o momento em que a Fundaeao Renova, caso tenha algo a questionar o 
310 	faea na presenea dos representantes indigenas e Funai. Houve a extensao do convite para acompanhar a apresentaeao 
311 	dos estudos preliminares a CT IPCT. a FUNAI apontou que mesmo sem os resultados das coletas, pode-se verificar 
312 	nos estudos preliminares aOes que ja possam ser iniciadas no ambito dos PBAs.. A Renova concordou com o 
313 	apontamento. A coordenaeao da CT pontuou que o Estudo de Componente Indigena, EC1, vai identificar impactos que 
314 	serao detalhados no PBAI . Acrescentou que as compensa96es sempre serao de ordem coletivas pois, o impacto e para 
315 	toda a comunidade. 
316 	A coordenack relatou que o momento e do dialogo nessa reuniao, espaeo para tirar davidas e levar consideraOes de 
317 	forma concreta, em que os desdobramentos do estudo serao discutidos. Acrescentou que ha a necessidade da Renova 
318 	estar presente neste ambiente para construir junto e poder avanear. A coordenadora da CT passou para outro item de  
319 	encaminhamento de como sera o informe a ser dado pela Renova para a questao da entreza da agua em Degredo e  
320 	analise de todos os poeos de agua que ainda nao foi recebido pela eamara. A Renova explicou que levou 
322. 	comunidade Quilombola propostas de comunicaek, sobre a questao da contaminaeao dos poeos e da negativa sobre a 
322 	entrega da agua, para serem validadas e a comissao local nao concordou. A representante da comissao explicou que 
323 	foi pensado que poderia gerar um tumulto no territario uma vez que a noticia e uma negativa da Deliberaeao n° 212 
324 	(da CT-Saade) e que o ideal seria que a noticia fosse dada pela Vigilancia Sanitaria que e o argao competente para 
325 	isso. A coordenadora relembrou que existe a questao da deliberaek da agua dos 15 litros, e quando a CT de Saade 
326 	apresentou essa deliberaeao a comunidade respondeu que nk achava que era desta maneira que deveria ser feito 
327 	porque agua e um bem precioso e nao gostaria que houvesse nenhum tipo de desperdicio para essa entrega: onde sera 
328 	annazenada, a sua utilizack. Explicou que a Renova comeeou a entrega em 5 litros de agua por pessoa sem nenhum 
329 	tipo de aeao de educaeao ambiental. A CT entao propas que, antes de solicitar aumento no volume a ser entregue, as 
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330 	aclks de educacao deveriam ser realizadas na comunidade e que fosse feito um levantamento de quanto cada familia 
331 	realmente demandava; as duas solicita0es nAo foram aplicadas no territerio. Lembrou que em janeiro chegaram os 
332 	laudos de contaminacao em 34 pocos, e a Renova oficializou que nAo iria nem entregar mais a agua e nem aumentar a 
333 	quantidade. A CT entao solicita a Fundaeao uma resposta a esta questAo porque gera inseguranea para essas pessoas 
334 	por mais que o argumento da liberalidade se mantenha e que, poderia ser descontado no fundo compensaterio. A 
335 	representante da comissao relatou que depois de uma decisao deste porte, a Renova vira as costas e deixa toda a 
336 	responsabilidade nas maos da comissao. Encaminhamento E19-11: A CT solicitou a entre2a dos 15 litros pela  
337 	Renova para as familias que dependem dos 34 pocos que estao contaminados e a responsabilidade de oreranizar 
338 	como a comunicacao do oficio sera feita. Prazo: 11/04. Item proposta do programa de Indenizacao para a 
339 	comunidade Quilombola. A Renova respondeu que ja existe uma discussAo avaneada com relacAo ao PBAQ. a ideia 
340 	e ja encaminhar direto para o grupo de trabalho especifico, com a pauta de indenizaeAo a ser agendado a partir de 
341 	abril. Onde a Renova entraria com a responsabilidade no processo, com as politicas do PIM para estruturacAo de 
342 	matriz para apoiar a discussAo e a participaeAo de outras partes alem da ComissAo que direcionara o convite. Outro  
343 	item colocado pela CT foi sobre a empresa MDGEO,  que entrou no territerio de Degredo sem a permissAo da 
344 	comunidade, desrespeitando o protocolo de consulta, conforme tratado no comeeo desta reuniAo e ficou de fora dos 
345 	trabalhos desta empresa os poeos que estAo contaminados. O representante da SETADES se manifestou dizendo que 
346 	mais uma vez, contratados da Renova invadem o territerio sem comunicaeAo e sem respeito pela comunidade. 0 lider 
347 	do programa da Renova respondeu que ja notificou oficialmente as areas responsaveis, concordou que existe urna falta 
348 	de preparo de diversos profissionais mesmo com qualificaeAo tecnica e que sempre alertou que existe uma dinamica 
349 	de trabalho diferente para povos tradicionais ja estabelecida pela Renova onde, a primeira aeao, antes de qualquer 
350 	outra e o contato com a comissAo local, antes de entrar no territOrio. Encaminhamento E19-12: Suspensao irnediata 
351 	dos trabalhos da empresa MDGEO, e s6 retomar as atividades am5s a aprovacao da comunidade. A Renova 
352 	ressaltou que servira de orientaek para qualquer outra empresa contratada.  Item definicao do sistema de 
353 	abastecimento de agua em Degredo — Reuniao feita pela CT no dia vinte e dois de fevereiro em Linhares, na qual  
354 	foi apresentada umaproposta que seria entregue no dia 14 de junho.  A DPU propes que a prefeitura participasse deste 
355 	processo, desde o comeco junto com a Renova. A CT informou que sera feita uma Nota Tecnica em conjunto com as 
356 	CTs de Salide e Seguranca Hidrica recebendo a proposta da data aprovando e relacionando o tema com a parceria da 
357 	prefeitura. E seguira com uma deliberacao a ser pautada no C1F no rne's de abril. 
358 	A CT lembrou das reuni(3es que acontecerao no territerio indigena no dia 19 de mareo na aldeia Caieiras 2 territerio  
359 	Tupiniquim Guarani e no dia 20 na aldeia de Comboios a apresentacAo pela Polifenicas do documento preliminar do  
360 	Estudo de Componente Indigena, ECI, com particinacAo da DPU, representantes da CT IPCT, FUNAI e Renova que  
361 	confirmou a sua participacao. Encaminhamento E19-13: a CT ira encaminhar um oficio a Fundacao Renova  
362 	para esclarecimento pela equipe do Complience sobre trilmites envolvendo a contratacao do novo gerente dos 
363 	pro2ramas, Ricardo Bura. Prazo: nao informado.  
364 	Item da Pauta Faiscadores — Plano de Cheias sera retomado na prexima reuniao e a Renova fara uma agenda com 
365 	eles. A Renova destacou que as oficinas de mapeamento estAo no territerio. Com  relacAo ao tema de indenizacAo. a 
366 	Renova informou que ainda precisa realizar um levantamento de como sera esta construindo proposta de 
367 	encaminhamento. Uma reuniAo foi realizada para a apresentaeAo geral dos programas junto as comisses, e estAo 
368 	aguardando a devolutiva deles. Lembrou ainda que da mesma maneira e na mesma epoca (maio de 2017) foram feitas 
369 	as primeiras tratativas e grupos de trabalho em Degedo e com os Faiscadores com o objetivo de entender as 
370 	particularidades deste grupo. Ao longo deste processo aconteceram uma serie de eventos que culminaram nesta 
371 	caracteristica mista nova e que precisa de ser novamente entendida. Encaminhamento E19-13: A Renova fara  
372 	outra reuniao no territ6rio para discutir as questes de ordem mais pratica com os faiscadores. Prazo 05/04. A 
373 	Renova destacou a expectativa com relacao ao recebimento da Nota Tecnica de aprovacao ao PBAQ, a comunidade 
374 	esta ansiosa estendeu que, nesse documento vira a orientaeAo para as quesffies sobre a operacionalizacAo. A 
375 	coordenacAo da CT oficiou no Plano de Repasse Ambiental e ficou pendente a construeAo de um Plano de AcAo e um  
376 	Plano de Ne_gecios e a orientacAo foi que nAo se estaria vinculando a obrigatoriedade que a responsabilidade da 
377 	execucao do PBAO seja da H&P, mas a construcao dos planos seja da mesma para nao haver quebra de continuidade 
378 	do trabalho. Esta oncAo e amparada pela ComissAo Local. A Renova pediu que fosse citado e reforeado esse oficio no 
379 	documento do PBAO.  
380 
381 ENCERRADA A REUNI:k0 
382 
383 
384 	 e151/44/1/4Ak. 'QPJA5N(--  
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ANEXO I- Rela.tc5rio Trimestral e demais slides tratados 
409 

 

e{atiino rimestral-indigenas 

 

Povos Indigenas Tupiniquim Guarani 
acordos emergencials  

• Ern dezernbro de 2018 foi renovado o acordo com os indigenas das terras Ondigenas Tupiniquim e Guarani, por mais 12 (doze) meses, 

sem reajuste dos valores pagos, e com a previse"o de inclusa"o de ate 210 {duzentas e dez} familias formadas apes a assinatura do 1? 

acoroo; 

• Ainda err: dezembro de 2018, foi renovado o acordo para auxfllo emergencial dos Tupiniqulm da Terra Indigena de Combolos, pelo 

periodo de 12 (doze} meses, mantendo os valores pagos e acrescentando urn repasse de 5% Co valor mensal .para despesas 

aorninistrativasea associao na gest"o dosrecursos recebdos. 

ECI 

• No mes de dezernbro foi apresentado para Funda5o Nacional do Mdlo (FUNAI) e para a CT-IPCT o reiaterio parciai do ECI e a matriz de 

impactos das terras lndigenas Tupiniquim, Caieiras Velhas II e Comboios, elaborados pela empresa Polifenicas Consultoria 

Socloambiental. 

• Em janeiro de 2019, a Fundg5o Renova encarninhou para FUNAI e para a CT-1PCT as suas consideraees a respeito do resultado parcial 

apresentado ern dezembrode 2018 pela consultorda independente que executa o ECI Tupiniquirn Guarani. 

• Ainda no mes de janeiro de 2019, o IBAMA ernitiu autorizao para a realizaq3o das coletas de ictiofauna a ser reaiizado pela 

consultoria indepeneente que executa o ECI Tupiniquim Guarani. 

— 
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Relat6no Trnnestral- Indkenas 

 

Povo Indigena Krenak 
Aciies referentes ao SAA e para garantla do acordo emergencal 

£m dezembro foi realizado um testeescalonado no novo Poco da BARCA na terra ind:gena Krenak. 

Ern janeiro de 2019 fci reallzada a tentativa de perfurack de poco no grupo Naknenuk e como este poco obteve vatk nula apas a 

perfurac .k, o revestimento utlllzado foi retkado e o mesmo fol tamoonado. Ainda no rnes de Janelro, tarnbern foram finalizadas as 

adequa4.f5es nas instalacb'es hldraulicas em 39 residencias. Esta ac2io se fez necessaria para garantir o abastecknento de agua por meio 

de caminhk pipa. 

• Em fever.eiro foi finalizado o ievantamento topograf6co compfernentar que servfra de base para elabora cao do projeto de 5AA em terra 

indigena Krenak. No mesmo mes foi realizado um encontro entre Fundack Renova, ' ■/ale 5.A e indigenas do grupo Atorin com o 

objetivo de apresentar os resultados da 	fase dos estudos de geoffsica, onde forarn deterrninados 02 pontos com rnalcr 

probabilidade de encontrar agua para uti6izac"k como mananclal de abastecimento deste grupo, 

. • 

Relat6rio Trinnestr.al POvos e Cornunidades Tradiclonais 

Quilombolas da CRQ do Degredo 
Plano Basico Ambienta6  

• Em dezernbro, a consukoria independente fina66zou 	 do PBAQ, realizou a rnobilizac'k quakficada para 	Consulta 

PUblica do PBAQe rea6izou a 1 ,1 Consulta PUblica do PBAQ em dezembro de 2018. 

• No mes de fevereiro a consuitoria independente reakzou mobilizack quefificada para o ritual da 2±' Consufta 	de 

va9ida43o do PBAQ. A consulta pioblica ocarreu no dia 23 de fevereko de 2019 e o PBAQfof aprovadocorn ernendas 

Atendknentos de agua e auxilia ernerkencia I  

• Continuidade dos pagamentos dosauxilios emergenciais em cumprimentoa deliberack 161 do CIF. 

• Contincdade na entrega de agua min era I aos moradoresda CRQ do Degredo 

Plano 

• Em dezerrebrofoi protocolado a documentoffnal do Plano de Comunicack de Degredo com as aIterac8es solicitaclas pela CT- 

I PCT. 

I 
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para as DefinipSes de Programa 

Cnonosrarno 
no Ancontro do planoiamanto 

Alari1/19 

	 Proposta de Reuriro 	Gerai de 
Planejarnento Tradicionais 

	 GTs:- Cornbroios: GTs - Quilornbolas 

Gis-,Tup.nquirn/Caieiras 
' 	 . 

Pit$0o.c16 keunQoFiha[Gera1 , 3 
pr6thito DefintSO :de Programa 

GTs — Faiscadores 

Proposta de Reuni5o Final Geral de 
Validao do produto Definbco de Programa 
Tradicionais. 

Cronoua rn4 deSta:,otapas z..el - f°5-0-uziarAdo 

no-Qncuntres AbrLI/19 

Cornite fnierfederativa 

CAMARA T'CNICA INDiGENA E POVOS E COMUNIDADES TRADICIONAIS CT-IPCT/CIF  
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OatonoTnmestrai Povos e Comuni 	
•

dades Tradicionals 

 

Faiscadoresde Rio Doce e Santa Cruz do Escalvado 
Estudo de mapearnente de ComunidadesTradidonas  

uo mes de dezernbro de 2013 foram realizadas as incursaes ern carnpo no municipio de Mariana. A equipe do estuda de 

mapearnento de comundacies tradicionais encontrou com representantes da assessoria tecnka contratada. 

E 1.1 janeiro de 2C19 foram reaizacias as incurs'Oes ern campo no municipio de Barra Langa e Santa Cruz do EscWvado. Na 

mesmo mes acanteceram oficinas de direitos de Povos e Cornunidades Tradicionais nas munOcipios de Rio Doce e Santa Cruz 

do Escalvado. 

Er fevereiro de 2019 foram realizadas oficinas de Direitos de Povos e Comunidades Tradicionasno municipio de Pante Nova 

(Xopota;. 

Auxiliol:Manceiro Ernergencial  

• Ern janeiro de 2019, a FundaSo Renava realizou reuru'des com a assessoria tecnica dos municipios de Rio Doce e Santa Cruz 

do Escalvado e com as cornissiies de atingidos dos rnuMcipios para apresentar a devolutIva do pracesso de 

autorrecanhecimento redizado pdas comiss6es nofinal Co ana de 201S. 
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Cornit interfederative 

e&MARA TECNICA INDiGENA E POVOS E COMUNIDADES TRADICIONAIS CT-IPCT/CIF  
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POVOSINDIGENAS 

   

    

: STATUS: . 	 PERf090 '. 

■.1.) PROfrro DO.S.4". 

HT--: 
! 	:: .. 	/,),,1,31-4-.:.;O:h?9,..:...,,r, 	 ''-'7::'n.'":'''':-.:';'"04/1$0:W6 	 tnldr; •:.0,  A.V1.7,17 

1 	:.'...1. To ..1-.7.,-;,.fis Cic-,-, 	 -•••;•:::::::'••••,..i•NAL12.0.PC! 	 QuilloiA,-._-,.to;1;_,Y-.7 
! 	7-•::• l'og=v,,,ara com,lem.,cmar 	 :.....gA.Liz:ito...... 	 :.: Trirnelrr.2.:JIA 

;..1 	'°-",..-,..,,:,,, 	 -..:.!,1r3,1. 	 I° S 17:400.. • . . '• 	• • 	' 	• 	• 	.. 	 e.,,,,,,,.= 
1 PO4;0 DA PUNAI 
2 ; 	Pri,,,,,,, P--,....,,,,...;:,-,.. 	 : .[10.4.1ZADO~0,..10.CCO :0{.{..i.,/ltiii.) 	,,.• 
2 2 	.:,,,p.,....-:, RK,If,....'d-;;K: 	 •:.:. r341,1•QP;C.DIVA?k:,..,5:00bkrb,"",<-.5 

MESTu005 DEGeOFI$ICA  
: 	7.1",, 1,1 	31,1 C:e• 20 el, C, llo-,z 	 . 	tii...?.i12.4D6::-.! 	 .›,/...1,.7 . 	

— 	
. 

! 	3.1. 	N 4.: .71[..3 GI,,,,--Apo N.1,,,,k 	 ..: :Pii... 	. LIZA.b0 ''.. 	'. 	 r!,'2o...,-wiwtt,rbrol.'.2,1:::1 , 
i--- 	 . 	•  ' 	3 	1) N.. !,,,,,,,"!....5 	.,,..1.,!:• A.t.-.:,•<:... 	 :, 	:...:1.-iii!..i.,2,,b0.:" ... 	 kt+.,,.,ur$,,,,o,:.r,u6.1J29Ir:...  
141 PRFURAC..1.0 .12 POCOS 	 , 

, 
. .,..” NA eil,:, C., L.Q.C... ,:.-.., 1:1•.:.,.. 	 •:: .filli.NLIO.D91/.47,.40.40.6:f.inr.,efin4:,.:,:.. 	te,,..,,,,,.:,-.,re,..i-,,,,,,,,,...nn 

. :41 CI:bki, +.1,, ort,sw,,, ,,,,,.., ■ ;,-..,:- r>, 110t,■ ailic..::r., r...-....',W,J 	...:TINALizADt) i:,' 	 ..,,,......':71   
.1 ••,, 	21 !1..:,,,ir,1,-. 6: „,..::....,,,I 	,,,,. ■ & 	 • •• -" • " 	— 	• 

	

...-..:11.4.1240 ...:. 	 j.,,,,,]!:, . 	.. 	. 	. 
.4.1;. N,. ,II,r1 u.,,,:,..,-,.., ,1,Jkl,1,1ii 	 ...i.riNkib;b0.V,;.2.,:kULIV...; 	<11:,.,4. 0/2015 ..1,:1:-..or.:(1.:9 

1 	4.1:1 N4. area C.....9-dp. Ale,:ir. 	 :;141V:■ 12.A:10:•V:52,-..41.1.;.4':.::: : 	il-ever,h,,,,,NiCOV20.-..9 . 	• 	.. 	.. 	• 	.• 	•.. 

439 
440 
441 

442 
443 
444 
445 



POVOS rNDiG NAS 

11~911~~1~trarae 	rgrr 

RONOGRAMA Previsio de Finaliza0o do Projeto do 	e 	da 
exeog5o das obras em Krenak 
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09/03 a 10/03 

30/03 a 31/03 

04/04 a 05/04 

06/04 a 07/04 

04/2019 

Comite interFecierativo 

C:4■MARA TECNICA INDIIGENA E POVOS E COMUNIDADES TRADICIONAlS CT-IPCT/CIF  

1.:;4.1.42amfgAowiscaus 

Atualiza"ao das ativiciades de Mapeamento e agendas corn MPF e Cronograma de aOes em 
desenvolvimento e previstas junto as comunidades de faiscadores 

A Fundu5a Renc,:a itd sellcltar Junia a equIpe do r:;tudo uma aaenda de acor•panhamento t . .,:rilc-Pjadmu-usvativo. 0 :`,APF devera arampanhar a 

pauta. 
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